

Pays Loudunais

INFORMATIONS DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DU PAYS LOUDUNAIS



Chères Loudunaises,
chers Loudunais,

Après plus d'un an de travail et de concertation, les élus communautaires ont approuvé le 5 juillet dernier le projet de territoire qui fixe les ambitions de développement du Pays Loudunais. Ces ambitions tiennent compte des défis de transition écologique et répondent aux besoins des habitants et de l'ensemble des acteurs.

Notre projet s'organise autour de cinq orientations stratégiques qui constitueront le cadre des politiques communautaires pour les dix prochaines années. Mais ce cadre n'est pas figé et sera adapté selon les besoins. Véritable feuille de route pour les années à venir, le projet approuvé est le fruit d'une démarche associant largement l'ensemble des acteurs locaux : élus communautaires et communaux, acteurs socio-économiques de la vie locale, partenaires institutionnels et habitants. Je salue ici l'implication de tous.

Les pages centrales de ce journal sont consacrées à la présentation de ce Projet.

L'actualité du Loudunais est dense, je vous invite à la découvrir à travers ce journal.

Bonne lecture.

Joël DAZAS,

Président de la Communauté
de communes du Pays Loudunais

5^e saison des Secrets de Pays p. 12



> SOMMAIRE

VIE DU TERRITOIRE	p. 2
AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE	p. 2
SANTÉ	p. 2
ENFANCE-JEUNESSE	p. 3
PETITE ENFANCE	p. 3

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE	p. 4
PROJET DE TERRITOIRE	p. 6
CULTURE	p. 10
COOPÉRATION DÉCENTRALISÉE	p. 11
PATRIMOINE	p. 11
TOURISME	p. 12

> FRÉDÉRIC MIGNON, ÉLU VICE-PRÉSIDENT DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES

Suite à la démission d'Alain BOURREAU en juin dernier de son mandat de maire de Monts-sur-Guesnes, un poste de vice-président au sein de la Communauté de communes était vacant. Les élus communautaires ont élu Frédéric MIGNON, maire de Prinçay, lors du conseil communautaire du 30 août. Il aura la délégation « Culture, patrimoine et coopération décentralisée ».



L'exécutif communautaire : de gauche à droite : Bruno Lefebvre, Marie-Jeanne Bellamy, Laurence Mousseau, Frédéric Mignon, Joël Dazas, Gilles Roux, Sylvie Barillot, Edouard Renaud

> UN PLAN CLIMAT AIR ÉNERGIE TERRITORIAL EN PAYS LOUDUNAIS

Le changement climatique et ses conséquences sur notre quotidien sont une préoccupation qui nous interpelle tous au moment d'utiliser notre voiture, de remonter le thermostat de notre chauffage, d'utiliser l'eau, de faire nos courses... La réalisation du Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) du Pays Loudunais jusqu'à 2028 permet d'interroger nos pratiques et de fixer des ambitions fortes pour tous (entreprises, associations, citoyens, collectivités, etc.) : nous sommes ainsi tous des contributeurs.

Lors de son élaboration, le PCAET a ainsi été enrichi de la concertation avec les partenaires, acteurs locaux et habitants à l'occasion du projet politique de territoire et des deux consultations sur le 1^{er} volet PCAET en 2020 et 2021. Les éléments recensés convergent vers trois attentes :

- Le renforcement des actions de sobriété pour accompagner les habitants et les entreprises dans les transitions,
- La prise en considération de la biodiversité, de la ressource en eau et du sol,
- La maîtrise du développement des énergies renouvelables, afin qu'elles soient concordantes avec le cadre de vie paysager et patrimonial.

Les élus ont souhaité marquer une intention forte répondant à l'ambition « nature et patrimoine » du Loudunais en adoptant un moratoire au développement de l'éolien le 27 mai 2022. Le programme d'actions du PCAET du Pays Loudunais 2022-2028 est donc construit sans développement éolien.

Depuis janvier 2022, des séances de travail ont permis d'aboutir à un diagnostic partagé et à un programme d'actions qui décline 4 axes :

- ⇒ **Vivre et travailler dans des bâtiments sains et autonomes**
- ⇒ **Savoir utiliser nos ressources renouvelables pour produire localement notre énergie**
- ⇒ **Mieux se déplacer sur notre territoire et au-delà**
- ⇒ **Cultiver et entreprendre durablement sur notre territoire**

Le projet étudié sera soumis aux différents avis à partir d'octobre 2022, et l'approbation finale est souhaitée dans le courant de l'année 2023.

> DES CONSEILS POUR VOTRE HABITAT

Un projet de rénovation ? Pour habiter, louer ou investir ?
 Trouvez rapidement les renseignements et aides disponibles en contactant notre service rénovation.

Prise de RDV : 05 49 22 54 02 ou www.pays-loudunais.fr
 Rubrique VIVRE : service rénovation de l'habitat



> LES ACTUALITÉS DU CONTRAT LOCAL DE SANTÉ EN LOUDUNAIS

SANTÉ ET USAGES DU NUMÉRIQUE : des ateliers pour les jeunes et des conférences pour les parents

De mars à juin 2022, 538 élèves du Loudunais (de 3^e de de 1^{ère}) ont bénéficié d'ateliers de sensibilisation sur le thème de la cybersexualité et des réseaux sociaux. Ils ont pu échanger avec des professionnels sur leurs usages et sur les conduites à tenir face aux risques liés à l'exposition sur les réseaux sociaux, le droit à l'image et les formes de cyberharcèlement. Deux soirées pour les parents ont eu lieu. De nouveaux ateliers en milieu scolaire seront programmés grâce au financement de l'ARS et à la participation des collèges et lycées.

SANTÉ/PRÉVENTION : 2 programmes d'ateliers

Dans le cadre du Contrat Local de Santé des ateliers Santé sont proposés, avec le soutien financier le ARS, en coordination avec la MSA Poitou et avec la participation des acteurs du territoire (Département de la Vienne, ACLE, Plateforme de répit des aidants nord vienne...) :

⇒ Rencontres « ENTR'AIDANTS »

Ateliers de rencontre mensuels ouverts aux personnes qui apportent une aide régulière à un proche en perte d'autonomie. Les aidants peuvent participer aux activités proposées accompagnés du proche aidé ou venir seul pour prendre un temps de répit et échanger avec d'autres aidants et les professionnels présents.

⇒ Ateliers « SANTEZ-VOUS BIEN »

Ateliers mensuels à destination des personnes de 16 à 60 ans qui souhaitent s'informer ou rompre l'isolement dans un espace d'échange bienveillant autour de thématiques de santé.

Ateliers gratuits sur inscription.



Renseignements et inscriptions

Coordinatrice Contrat Local de Santé
 Anne-Claire ALTERINO - Tél. : 05 49 22 20 64
coordonateur.cls@pays-loudunais.fr

MSA POITOU
 Laurence Géveaux - Tél. : 05 49 06 72 73



> TRAVAUX DE LA MAISON DE SANTÉ LOUDUN

La 2^e phase est engagée

En juillet, les professionnels de santé ont intégré provisoirement la partie neuve de la maison de santé. Les travaux se concentrent maintenant sur la rénovation de la partie appelée « octogone » qui accueillera médecins généralistes et kinésithérapeutes lorsque les travaux seront achevés en 2023.

L'État, la Région Nouvelle-Aquitaine et le Conseil Départemental de la Vienne sont partenaires de ce projet.

> LA RENTRÉE 2022-2023 EN CHIFFRES

Écoles primaires (maternelles et élémentaires)

21 ÉCOLES

20 publiques + 1 privée (Berrie)

1200 ENFANTS

(dont 1/3 en maternelle)

12 REGROUPEMENTS PÉDAGOGIQUES INTERCOMMUNAUX (RPI)

22 CIRCUITS

de transports scolaires

Accueils périscolaires organisés par la Communauté de communes

11 QUOTIDIENS

Création à Sammarçolles

5 DU MERCREDI

Bournand, les Trois-Moutiers, Monts-sur-Guesnes, Moncontour, Saint-Jean-de-Sauves

48 AGENTS

(ATSEM, accompagnateurs dans les cars, agents d'entretien, animateurs périscolaires, administratifs)

travaillent chaque jour au service Enfance-Jeunesse.

> ACCUEIL PÉRISCOLAIRE

Un nouvel accueil périscolaire à Sammarçolles

Une enquête, lancée par l'ADASC (Association pour le développement sportif des activités sportives et culturelles) du Regroupement Pédagogique Intercommunal de Beuxes/Sammarçolles/Messemé, au cours de l'année scolaire 2021-2022 a permis d'identifier le besoin des parents d'élèves du secteur de bénéficier d'un service d'accueil périscolaire quotidien.

Ces souhaits ayant été clairement identifiés, un travail de concertation avec les communes concernées, les parents d'élèves et l'équipe enseignante a permis d'identifier des locaux adaptés à la mise en place de ce service à l'école de Sammarçolles à compter du 1^{er} septembre 2022.

La mise en place de ces accueils périscolaires quotidiens s'inscrit dans une démarche de services à la population et aux familles, permettant d'offrir aux enfants des activités de loisirs adaptées à leurs âges et à leurs besoins, et d'apporter une solution d'accueil des enfants avant et après le temps scolaire aux parents qui travaillent.

Un nouveau mode de gestion plus simple de l'accueil périscolaire

À compter du 1^{er} septembre 2022, le mode de gestion des accueils périscolaires évolue vers un système informatisé.

Les fréquentations quotidiennes, la facturation et les dossiers seront dématérialisés et les familles auront accès à leurs informations sur internet via un portail famille.

Les objectifs sont :

- Améliorer la qualité du service en dématérialisant le système de facturation.
- Harmoniser et simplifier la politique tarifaire comme ceux de l'accueil périscolaire du mercredi.

Différents modes de paiement sont désormais possibles : virement bancaire, prélèvement automatique, PAYFIP, espèces/carte bleue, chèque, CESU. En conséquence, le système de ticket, carte et forfait période a pris fin le 7 juillet 2022. Avec ses partenaires - la Caisse d'Allocations Familiales de la Vienne et la Mutualité Sociale Agricole Poitou - la Communauté de communes du Pays Loudunais a revu la tarification et le mode de gestion du service d'accueil périscolaire en lien avec les quotients familiaux.

Toutes les informations sur www.pays-loudunais.fr

+ D'INFOS

Service Enfance-Jeunesse

Tél. 05 49 22 54 02 - scolaire@pays-loudunais.fr

> LE LIEU D'ACCUEIL ENFANTS-PARENTS (LAEP) DU PAYS LOUDUNAIS

C'est un espace de rencontres, de détente, pour jouer, échanger, partager...

Accueil libre et gratuit pour les enfants de 0 à 6 ans accompagnés de leurs parents.

Pour qui ?

Tous les enfants de 0 à 6 ans

- Les référents parentaux : les parents ou grands-parents, oncles, tantes...
- Les futurs parents

Pour quoi ?

Jouer, s'amuser, rigoler et passer de bons moments avec son enfant

- Échanger et partager avec d'autres parents et d'autres enfants

Permanences

LOUDUN

Le mercredi, matin ou après-midi

Maison de la Petite Enfance, Boulevard Loche et Matras

MONCONTOUR

Un mardi matin par mois

Accueil de Loisirs, Impasse du Havre

MONT-SUR-GUESNES

Un mardi matin par mois

Ancienne maison paroissiale, Place Frézeau de la Frézelière

SAINT-JEAN-DE-SAUVES

Un mardi matin par mois

Maison Pour Tous, 5 bis Place Marcel Chauvineau

LES TROIS-MOUTIERS

Un mardi matin par mois

Salle du moulin du Gué Sainte-Marie, Route de Matson

Le calendrier des accueils LAEP est disponible sur www.pays-loudunais.fr

+ D'INFOS

Lieu d'Accueil Enfants-Parents

Tél. 07 87 33 82 68



Ce numéro est une publication de la Communauté de communes du Pays Loudunais.
 Directeur de la publication : Joël DAZAS Rédaction : CCPL/SR.
 Conception graphique : CCPL/L.S. Crédits photos : CCPL sauf mention contraire.
 Impression : MEGATOP, Naintré (86) - Tirage : 16 000 exemplaires. ISSN 1955-947X.
 Distribution : Mairies du Pays Loudunais et Médiapost (Loudun & Rossay).
 Imprimé sur du papier PEFC (issu de forêts gérées durablement).

Communauté de communes du Pays Loudunais
 2 rue de la Fontaine d'Adam - BP 30004 - 86201 LOUDUN Cedex
 Tél. 05 49 22 54 02 - Fax 05 49 22 99 77 - contact@pays-loudunais.fr
www.pays-loudunais.fr

Ne jetez pas ce document sur la voie publique, mais déposez-le dans un point recyclage papier.





MAISON DE PAYS

> LES TRAVAUX DU RESTAURANT SE POURSUIVENT

Les travaux ont commencé en mai dernier. Après la reprise totale de la cuisine qui accueillera de nouveaux équipements, la salle de restaurant a fait l'objet d'une rénovation importante. Un système de chauffage et ventilation performant est installé en vue de réduire les consommations énergétiques. Un nouvel agencement de l'espace restaurant va être travaillé ; il répondra au concept original de restauration souhaité par le repreneur. L'ouverture est prévue en décembre prochain.

L'État, la Région Nouvelle-Aquitaine et le Conseil Départemental de la Vienne sont partenaires de ce projet.



> LES POTES À TABLE, UN CONCEPT ENGAGÉ

La réalisation d'un rêve, la concrétisation d'un chemin parcouru depuis 30 années où je ne peux que remercier la Vie. À chacun sa destinée. Grâce à la force du temps qui façonne chacun d'entre nous, le moi participa ainsi à la grande pièce de théâtre qui est la Vie sur terre.

La cuisine ! L'activité la plus ancienne du Monde

Si la femme porte la Vie, la cuisine entretient la Vie. Un proverbe dit « *Observe ce que tu manges et je te dirai comment tu vis* ». Notre rapport à la nourriture est un des indicateurs sur notre rapport à la Vie. Ne plus prendre le temps de manger ne serait-il pas relié au manque de temps consacré à vivre avec soi, avec l'autre et avec le monde ?

Soyez le bienvenu dans un « Uni-vers » où la cuisine se réapproprie le temps de mijoter pour éveiller les papilles et réveiller ces souvenirs de l'enfance. Les potes à table retracent une histoire du passé dans le monde d'aujourd'hui. Prendre le temps d'être là, de partager ce temps avec l'autre.

Cuisiner est un acte d'Amour inconditionnel. Au-delà de nourrir, transformer, façonner, créer, en cuisinant serait aussi un acte citoyen pour faire plaisir en servant la société ?



La table ne commence-t-elle pas au milieu des champs ? Hommes et femmes coopéraient chacun à leur façon à nourrir leur famille et les habitants du village. Alors remercions encore et toujours ces producteurs qui contribuent à notre santé en prenant soin de la Terre. Les Potes à table racontent cette histoire à travers un registre tellement bien connu et parfois oublié « le goût ! ». Vous savez, ce goût du produit ! Ce goût est le fruit du travail qui respecte la Terre et les Hommes.

Vous qui êtes dans la quête de ce goût et dans l'envie de partage, soyez les bienvenus à ce rendez-vous dans cet « Uni-vers », porté par « l'esprit de famille et tradition ». Vous y trouverez une cuisine qui perpétue l'authenticité du goût, dans le respect du produit de sa naissance à votre assiette.

Bienvenue dans cet espace où vous trouverez non seulement un restaurant mais aussi une boutique traiteur, un bar à vins autour de la chaleur réconfortante du bois qui crépite dans la cheminée.

Des soirées à thème, des dîners philosophiques, des concerts d'artistes en herbe comme chevrons, y trouveront aussi leur place.

Le temps d'un temps où le temps s'est arrêté pour un temps bien présent

Vous l'avez compris, cet espace est plus qu'un restaurant : c'est un lieu de Vie où chacun peut s'y poser le temps d'une pause : le temps d'un café l'après-midi, seul ou avec ceux que nous aimons, dans une ambiance musicale.

Ce projet, imaginé et conçu par Jean-Pierre Kausz prend naissance dans la Maison de Pays du Loudunais, avec la participation active de la Communauté de Communes. Sans elle, il n'aurait pas été possible de le concrétiser et de vous faire partager cette histoire. Ainsi, je lui adresse un grand MERCI !

Avec le plaisir de vivre ensemble cette belle aventure où l'histoire humaine est au cœur du sens de cette réalisation.

Une équipe également engagée

Afin de parfaire l'histoire de ce projet, les Potes à table accueillent des équipiers culinaires comme des équipiers services, à temps partiel ou à temps complet. Ces postes s'adressent à toute personne ayant le talent d'aimer faire plaisir en aimant bien entendu la cuisine. Il n'est pas exigé de qualification en dehors de savoir lire, compter, écrire et rire. Des postes de serveurs comme de cuisiniers sont également disponibles. Vous travaillerez dans un environnement particulièrement bien aménagé où le projet se soucie de votre bien être et votre évolution avec à la clé une rémunération attractive et des horaires offrant également une qualité de Vie.

Vous pouvez envoyer votre candidature à :

lespotesatable@gmail.com



Les Potes à table et Jean-Pierre Kausz

> LES AIDES AUX ENTREPRISES

Les entreprises peuvent bénéficier des aides suivantes :

- **Prêt à 0% Initiative Vienne :**
prêt de 3 000 à 30 000 euros.
Contact : Hélène GATARD - 05 49 49 61 61
- **Dispositif d'aide aux TPE :**
subvention pour les travaux de rénovation et de modernisation de l'outil de travail.
Contact : Evelyne Reniaud - 05 49 22 99 75
- **Aides régionales** en faveur des entreprises, création, reprise, développement.



Le service développement économique se tient à votre disposition pour toute demande de renseignement et accompagnement dans le montage des dossiers.

Contact : Evelyne Reniaud, 05 49 22 99 75 ou evelyne.reniaud@pays-loudunais.fr

16 CHEFS D'ENTREPRISES NORMANDS EN VISITE À LOUDUN



Le 8 juillet, 16 entrepreneurs d'Alençon accompagnés par M^{me} Boutigny de la Chambre de commerce et d'Industrie de l'Orne, sont venus découvrir le Loudunais et visiter l'entreprise Elis sous la houlette de M. Bove, Directeur du site.

Les chefs d'entreprises ont été accueillis par le service développement économique de la Communauté de communes et le club Entreprendre en Pays Loudunais. S'en est suivie une dégustation des produits du terroir, une nuit au Domaine de Roiffé et une visite guidée de la ville de Loudun dès le lendemain matin avec l'Office de tourisme du Pays Loudunais.

Les échanges ont été riches et conviviaux. Les entrepreneurs Loudunais sont invités à leur tour à aller découvrir l'activité économique du pays d'Alençon.

> L'OFFRE IMMOBILIÈRE AUX ENTREPRISES

LOUDUN Téléport 6, rue de la Fontaine d'Adam

- Bureau en location 10,55 € HT/m²/mois - charges comprises (tarif 2022)
- Bureau en temps partagé : location à la journée 15 € HT (tarif 2022)

MONT-SUR-GUESNES Zone Artisanale

- Bâtiment artisanal de 90 m² : location ou vente
- Terrains viabilisés en vente : 5 € HT/m²

MONCONTOUR Zone Artisanale

- Bâtiment artisanal de 179 m² : location ou vente
- Terrains viabilisés en vente : 5 € HT/m²

LES TROIS-MOUTIERS Zone Artisanale

- Terrains viabilisés en vente : 5 € HT/m²

+ D'INFOS

Service Développement économique
economie@pays-loudunais.fr Tél. 05 49 22 99 75
www.economie-pays-loudunais.fr

> PROJET DE TERRITOIRE : PÉPINIÈRE D'ENTREPRISES

Un projet de pépinière d'entreprises sur le Viennois de Loudun

Suite à l'étude sur l'immobilier d'entreprise menée en 2021, la Communauté de communes va lancer une étude de programmation pour la création d'une pépinière d'entreprises sur le terrain précédemment occupé par la société SOLDIVE (Viennois de Loudun). Cette réalisation fait partie d'un projet d'ampleur comprenant la rénovation du Centre d'Accueil des Entreprises et la construction de nouveaux locaux destinés à accueillir de jeunes entreprises (avec loyers progressifs). Le projet intègre également la rénovation des actuels ateliers relais pour disposer d'une offre complémentaire à la pérennisation des activités de ces jeunes entreprises. Le service développement économique de la CCPL sera amené également à prendre place au sein de la pépinière, afin d'animer le site et offrir un service d'accompagnement au plus près des attentes des entrepreneurs.

Ce projet s'inscrit dans les orientations du projet de territoire en matière d'attractivité économique et a obtenu le soutien de l'état dans le cadre du Fonds National d'Aménagement et de Développement du Territoire (FNADT).

> CRÉATION D'ENTREPRISES

Réunion d'information à la création d'entreprises

La Communauté de communes co-anime tous les trimestres, en partenariat avec la Chambre de commerce et d'industrie et la Chambre de Métiers et de l'Artisanat, des réunions d'information à la création/reprise d'entreprise dans ses locaux.

La prochaine réunion aura lieu le jeudi 6 octobre. Gratuit - Inscription obligatoire au 05 49 22 99 75.

RÉUNION D'INFORMATION
Création-Reprise d'Entreprise

J **Jeudi 6 octobre 2022**
de 13h30 à 16h30
à la Communauté de communes du Pays Loudunais

TÉLÉPORT 6 - ZI Nord
2 rue de la Fontaine d'Adam - BP 30004
86201 LOUDUN Cedex

PROJET DE Territoire



> POURQUOI UN PROJET DE TERRITOIRE ?

Fort de ses 45 communes et plus de 25 000 habitants, la Communauté de communes du Pays Loudunais (CCPL) ne s'était jamais dotée d'un projet de territoire depuis sa création en 1993.

Après 30 ans d'activité, la Communauté de communes atteint une forme de « maturité » qui invite à engager une nouvelle phase de réflexion stratégique et ainsi redéfinir les politiques mises en œuvre sur le territoire.

Trois raisons majeures à cela :

- La prise en compte des nouvelles problématiques du territoire en termes de développement économique, de services petite enfance – enfance, de culture et de loisirs...
- L'adaptation aux grands enjeux environnementaux et énergétiques et leurs conséquences en termes d'aménagement du territoire.
- La prise en compte des différentes démarches de contractualisation avec les principaux partenaires et les relations à construire avec les territoires voisins.

Les élus communautaires ont donc souhaité élaborer un projet politique qui prenne en compte ces enjeux de moyen/long termes et permette à la Communauté de communes, aux communes et acteurs locaux de disposer d'une « feuille de route » ambitieuse, claire et partagée. Le projet décline les objectifs prioritaires de l'action de la Communauté de communes. Il se traduit par un programme d'action prioritaire pluriannuel qui engage l'activité de la communauté et ses relations avec ses différents partenaires financiers (Etat, Région, Département, CAF, MSA...).

> UNE DÉMARCHE OUVERTE DE CONCERTATION

Lancé en mai 2021, le projet de territoire est le fruit d'une démarche associant largement l'ensemble des acteurs locaux : élus communautaires et communaux, acteurs socio-économiques de la vie locale, partenaires institutionnels et habitants. Organisée en trois grandes phases (diagnostic stratégique, construction de la stratégie de développement, élaboration du programme d'action), la construction du Projet de territoire devait être inclusive et mettre en œuvre la plus large concertation possible.

Différents temps de concertation ont ainsi enrichi progressivement l'élaboration du Projet, notamment lors de plusieurs séminaires et ateliers d'échanges ouverts à l'ensemble des élus communautaires, ainsi qu'aux acteurs socio-économiques et partenaires du territoire.

Les habitants ont également été invités à prendre part à cette réflexion d'avenir en exprimant leur regard et aspirations pour le territoire lors d'une vaste consultation qui a recueilli près d'un millier de contributions.

> UN PROJET QUI S'ARTICULE AUTOUR DE CINQ ORIENTATIONS STRATÉGIQUES...

Le projet de territoire de la Communauté de communes du Pays Loudunais s'inscrit dans une perspective de développement respectueuse des défis de la transition écologique, en réponse aux besoins des habitants et des acteurs du territoire.

La richesse de la concertation à travers la diversité des points de vue a révélé une véritable ambition de **reconquête** pour le territoire :

- Reconquête de la ruralité et de la richesse de ses ressources,
- Reconquête de la ville centre, Loudun, à travers ses équipements et ses services utiles à l'ensemble du territoire,
- Reconquête des relations avec les territoires voisins compte tenu de la situation particulière de la communauté de communes en limite de régions et de départements mais aussi des enjeux à relever pour les années à venir, par exemple en termes de mobilité,
- Enfin, et plus largement, reconquête de l'image et de la fierté locales face à un constat de dénigrement régulier.

Dans cette perspective, **la jeunesse, la proximité et l'innovation** apparaissent comme des préoccupations transversales, une sorte de « fil rouge » du projet.

Pour atteindre cette ambition, le projet de territoire s'organise autour de cinq orientations stratégiques qui constitueront le cadre des politiques communautaires pour les dix prochaines années.

1

ORIENTATION**Booster l'attractivité économique du Pays Loudunais**

Le développement économique et l'emploi constituent un enjeu fort pour la dynamique et l'attractivité du Pays Loudunais. À travers cette première orientation stratégique, la Communauté de communes entend mobiliser les ressources nécessaires pour appuyer la dynamique des entreprises locales et permettre l'accueil de nouvelles entreprises et activités. La jeunesse est ici une préoccupation majeure : pour offrir des perspectives stimulantes aux jeunes du territoire mais aussi pour en accueillir à travers des offres d'emploi et de formation.

Le développement touristique constitue un volet important pour la vitalité du territoire et de l'ensemble des communes. La Communauté de communes souhaite valoriser les atouts du territoire par une nouvelle offre orientée vers le tourisme de nature et de découverte, à même de dynamiser les activités de proximité (artisanat, commerces, restauration...) créatrices d'emplois de proximité. Cette nouvelle stratégie touristique s'inscrit en cohérence avec les objectifs dans la stratégie départementale.

Objectifs retenus**Actions prioritaires**

Accueillir les entreprises, favoriser l'emploi

- Création d'une pépinière d'entreprises et animation du réseau
- Rénovation du centre d'accueil des entreprises
- Renouvellement de l'offre foncière à vocation économique
- Valorisation des circuits courts agricoles

Attirer les jeunes, susciter des vocations

- Coordination des acteurs locaux pour l'accueil des talents

Construire et affirmer une nouvelle offre touristique

- Définition et mise en œuvre d'une stratégie de développement touristique du territoire (slow tourisme et tourisme de proximité)
- Création d'un point d'accueil touristique central
- Mise en œuvre d'une stratégie d'accueil au plus près des clients
- Accompagnement et animation du réseau des prestataires
- Stratégie de commercialisation
- Réalisation d'inventaires patrimoniaux et vulgarisation
- Valorisation du patrimoine néolithique

2

ORIENTATION**Bien vivre en Pays loudunais**

À travers cette seconde orientation stratégique, la Communauté de communes souhaite renforcer et harmoniser l'offre d'équipements et de services à la population à l'échelle du territoire afin de garantir un accès équitable à l'ensemble des habitants.

Si la petite enfance, l'enfance et la jeunesse sont au cœur de cette orientation, il s'agit aussi de favoriser l'accès à la culture sur l'ensemble du territoire : la lecture publique et l'enseignement musical sont deux axes privilégiés. Au-delà des nouvelles politiques communautaires, la place et le rôle du tissu associatif dans la vie locale seront soutenus.

L'importance de la place du commerce dans la vie locale est affirmée : facteur de qualité de vie au quotidien, c'est aussi un élément essentiel pour l'animation de Loudun en tant que ville centre du territoire et des différents centres bourgs.

Cette orientation est essentielle à l'ambition du projet : elle suppose une relation forte et confiante entre la Communauté de communes et l'ensemble des communes membres.

Objectifs retenus**Actions prioritaires**

- Affirmer l'importance du commerce local dans la qualité de vie
- Répondre aux besoins de logement
- Adapter l'offre culturelle et de loisirs aux besoins des habitants
- Développer l'animation locale et socio culturelle
- Développer le niveau de services et d'équipements proposés aux habitants
- Accompagner l'accès aux droits, de proximité et à distance

- Réalisation de l'Opération de Revitalisation de Territoire (ORT) du centre-ville de Loudun
- « Pôle habitat » : entrée unique pour l'information logement
- Étude préalable au transfert de la médiathèque
- Définition de la politique de lecture publique au regard des transferts effectués
- Étude de l'enseignement artistique et culturel sur l'ensemble du territoire
- Étude préalable au transfert de l'école de musique et développement d'un service itinérant d'enseignement musical
- Étude préalable au transfert de la compétence périscolaire et extrascolaire
- Harmonisation des services périscolaires et extrascolaires
- Travail sur la valorisation du métier d'assistant maternel
- Renforcement et développement du Lieu d'Accueil Enfants-Parents (LAEP)
- Maintien de l'attractivité des maisons de santé

3

ORIENTATION

Être acteur de la transition écologique et énergétique

La Communauté de communes entend s'affirmer comme un acteur majeur de la transition écologique et énergétique. Le chantier est d'importance et la Communauté de communes souhaite y prendre toute sa place à travers les politiques dont elle assure la maîtrise mais aussi à travers des actions de sensibilisation et d'éducation auprès de l'ensemble des acteurs locaux, et notamment des jeunes.

Les déchets constituent à cet égard un axe de travail important dans lequel la communauté est d'ores et déjà engagée : la mise en place progressive de la tarification incitative répond à un objectif de réduction des volumes de déchets ménagers produits sur le territoire communautaire. Des initiatives de sensibilisation et de formation des habitants seront mises en œuvre. Au-delà, le recyclage et la valorisation des déchets seront soutenus, par exemple à travers le développement de recyclerie ou la valorisation des bio déchets.

Dans le domaine énergétique, des actions sont déjà identifiées et engagées dans le PCAET élaboré en partenariat avec la communauté du Thouarsais. Les projets de performance énergétique des bâtiments et de production d'énergie renouvelable (photovoltaïque notamment) seront soutenus.

La Communauté de communes souhaite également s'engager en faveur d'une alimentation locale de qualité. Elle soutiendra le développement des circuits courts alimentaires et favorisera avec les communes et acteurs locaux la consommation des produits de saison en proximité.

Enfin, face à l'objectif de sobriété foncière porté par la loi « Climat et Résilience », la Communauté de communes engagera l'élaboration d'un schéma de cohérence territoriale afin de disposer d'une vision prospective de l'aménagement du territoire et d'un cadre pour les documents d'urbanisme à venir.

Objectifs retenus

- Réduire les déchets, valoriser les ressources
- Mener une action volontariste pour réduire les consommations d'énergie
- Encourager la production d'énergies renouvelables, favoriser un « mix énergétique »
- Accompagner la transition dans les activités agricoles
- Encourager les pratiques durables
- Favoriser le « manger local »
- Engager le territoire vers la sobriété foncière

Actions prioritaires

- Élaboration d'un Schéma de Cohérence Territoriale (SCoT)
- Production d'énergie solaire photovoltaïque sur les bâtiments publics
- Econome de flux/conseiller en Energie Partagé
- Famille « z'Hero », ambassadrice pour les écogestes
- Sensibilisation des habitants à la réduction des volumes de déchets
- Développement de la recyclerie
- Valorisation des déchets biologiques

4

ORIENTATION

Accompagner les mobilités à l'échelle du bassin de vie

Comme en témoignent les résultats de la consultation des habitants, la question des mobilités figure parmi les préoccupations majeures pour faciliter les déplacements du quotidien vers l'emploi, la formation, les différents services.

Les élus de la Communauté de communes ont fait le choix de laisser la compétence « organisation de la mobilité » à la Région. Le projet de territoire souligne néanmoins l'importance de cette problématique et affirme la nécessité de développer des solutions à l'échelle du bassin de vie quotidien, plus large que le territoire de la CCPL. D'ores et déjà, une réflexion est engagée avec la Région Nouvelle Aquitaine et les territoires voisins à l'échelle du Nord Poitou afin de définir un bouquet d'offre de mobilité adaptée à la diversité des besoins. Les besoins de proximité seront également pris en compte afin de proposer des offres de mobilité alternative à l'échelle des services à la population entre Loudun, les principales communes du territoire et les villages.

L'usage de mobilités plus durables, à l'image du covoiturage, sera encouragé. L'usage du vélo et plus largement des mobilités « actives » sera soutenu pour les déplacements de proximité (en lien avec les orientations et projets retenus en faveur du développement touristique).

Concernant l'accessibilité du territoire, la Communauté réaffirme l'importance des axes routiers. Elle restera vigilante sur l'ensemble des projets visant à améliorer la qualité et la sécurité des principales infrastructures desservant le territoire.

Objectifs retenus

- Renforcer l'accessibilité du Pays loudunais
- Soutenir et renforcer l'offre de transport solidaire sur le territoire
- Développer l'usage d'une mobilité plus durable sur le territoire
- Organiser une offre de mobilité en nord-Poitou

Actions prioritaires

- Poursuite des réflexions engagées avec la région Nouvelle-Aquitaine à l'échelle du bassin de mobilité nord-Poitou

5

**ORIENTATION
TRANSVERSALE**

**Adapter la
gouvernance**

La mise en œuvre du Projet de territoire suppose que la communauté de communes et les communes membres disposent d'un cadre de travail et de coopération adapté à l'ambition poursuivie.

Cette ambition renouvelée, les transferts de compétences envisagées et les nouvelles compétences confiées aux intercommunalités, vont nécessiter une adaptation et un renforcement des moyens de la Communauté de communes et de ses outils dans les prochaines années afin qu'agents et élus puissent œuvrer dans des conditions optimales au service du développement du territoire.

Cette nécessité passe également par une optimisation des moyens entre la Communauté de communes, Loudun ville-centre et l'ensemble des communes membres à travers la mutualisation de différents services.

Objectifs retenus	Actions prioritaires
<ul style="list-style-type: none"> • Définir de nouvelles relations CCPL – communes dans la valorisation des sites à potentiel touristique 	
<ul style="list-style-type: none"> • Adapter les compétences communautaires aux orientations du Projet de territoire 	<ul style="list-style-type: none"> • Transfert de la compétence extra et périscolaire • Transfert de la médiathèque de Loudun
<ul style="list-style-type: none"> • Mettre en œuvre de nouveaux domaines de mutualisation 	<ul style="list-style-type: none"> • Création d'un service itinérant de secrétaire de mairie • Création de services communs



> UN PROJET À FAIRE VIVRE...

« L'ensemble des acteurs du Pays Loudunais a été mobilisé pendant près d'une année pour construire ce projet de territoire. La dynamique enclenchée ne saurait se limiter à la production de ce cadre de travail.

Il importe maintenant non seulement d'engager la mise en œuvre du projet par la mobilisation des moyens nécessaires mais aussi d'entretenir cette dynamique par un travail de suivi régulier et l'apport de nouvelles propositions adaptées aux évolutions du contexte territorial. Élus et services de la Communauté de communes seront pleinement engagés dans cette perspective durant les années à venir. »

Joël Dazas

© 2022 CCPL - Loudun - Agence Nationale de Cohésion des Territoires

> FESTIVAL DU LIVRE JEUNESSE 2022

Plus de 500 écoliers ont participé au Festival du Livre Jeunesse en Loudunais, qui s'est déroulé du 11 au 14 mai 2022 dans les bibliothèques et les médiathèques du réseau.

Un Festival riche en animations !

Après la rencontre des élèves avec les auteurs.e.s et illustratrices dans les classes, la journée du samedi proposait des animations pour tous les âges et des dédicaces dans les bibliothèques et médiathèques de Bournand, Loudun, Moncontour.

La compagnie du Zèbrophone est venue proposer le spectacle « Graines d'Histoire » aux tout-petits et aux plus grands (*de 0 à 7 ans*).

Monsieur Romele est venu faire une présentation aux adultes et aux enfants à partir de 7 ans sur l'adaptation de la bande-dessinée « Dad » de Nob en dessin-animé. Des ateliers créatifs participatifs ont été proposés à Bournand et à Loudun pour créer un panneau sensoriel.

Les illustratrices invitées 2022

Cette année, les illustratrices invitées ont été Sibylle Delacroix (*qui a réalisé l'illustration de l'affiche du Festival*) et qui a rencontré les classes de Bournand, Angliers et Loudun (*école du Chat Botté*), Cécile Gambini qui a rencontré les classes de Loudun (*école Saint-Joseph*). Sandrine Bonini a reporté sa venue et a rencontré les classes de Loudun (*école du Martray*) le 23 juin. Malheureusement Isabelle Gil a été dans l'obligation d'annuler sa venue. Les auteurs et illustrateurs invités ont salué la qualité de l'accueil reçu en Pays Loudunais.

Prix Renaudot des Benjamins 2022

Les cinq auteurs ont rencontré les classes le vendredi 13 mai.

Le lauréat a été désigné par le vote de l'ensemble des 13 classes de CM participantes à ce prix, soit près de 300 élèves. C'est **Christophe Lambert** qui est le lauréat 2022 du Prix Renaudot des Benjamins pour son roman *Calamity - Une enfance de Martha Jane Canary* aux éditions Bayard Jeunesse.

Les élèves ont aimé ce récit initiatique sensible et plein de rebondissements qui apporte un éclairage romanesque sur l'enfance d'une femme particulièrement célèbre du Far West. Les écoliers du Pays Loudunais ont été sensibles à ce livre qui véhicule les valeurs de l'aventure et de l'égalité des genres.

⇒ Cette année le Prix Renaudot des Benjamins a bénéficié d'une mise en valeur particulière avec le projet Grandir de lire porté par la Compagnie Blast, en relation avec les écoles. Il s'agissait d'un projet d'éducation artistique et culturelle basé sur la pratique de la lecture et du théâtre, à destination des élèves de cours moyen. Six classes ont travaillé avec la Cie BLAST à la lecture théâtralisée et à la mise en scène d'extraits de la sélection du Prix Renaudot des Benjamins 2022.

Une restitution publique a eu lieu à l'Espace Culturel René Monory de Loudun.



> À VOS AGENDAS !

Le Festival du Livre Jeunesse en Loudunais aura lieu du 10 au 13 mai 2023.

⇒ Vous ne savez pas dessiner ? Faux ! Avec "l'Expo idéale" d'Hervé Tullet vous êtes les artistes ! Créons ensemble les œuvres qui rejoindront l'exposition collective prévue en mai 2023 à la Collégiale Sainte-Croix dans le cadre du Festival du Livre Jeunesse en Loudunais.

> LES RESSOURCES NUMÉRIQUES "LIRE EN VIENNE"

Qu'est-ce que c'est ?

C'est une offre variée de ressources en ligne pour les Loudunais inscrits dans une bibliothèque de la Vienne :

- Des films en VOD (*vidéo à la demande*)
- De la presse
- De l'autoformation
- De la musique
- Des livres numériques (*service déjà existant*)

Comment j'y accède ?

- ⇒ Je suis inscrit ou je m'inscris gratuitement dans une bibliothèque du Pays Loudunais (*attention cette étape est obligatoire*)
- ⇒ Je remplis le formulaire en ligne sur <https://lireenvienne.fr/>
- ⇒ J'attends la confirmation de la création de mon compte par courriel
- ⇒ Je profite des ressources !

J'ai une question ?

Je contacte la Bibliothèque Départementale par le biais du formulaire disponible sur le site Lire en Vienne ou je me rapproche de ma bibliothèque.

+ D'INFOS

Suivez-nous sur les réseaux sociaux !

Réseau des Bibliothèques en Loudunais

> FÊTONS LES 20 ANS DU COMITÉ DE JUMELAGE !

Afin de mener des actions de coopération entre la Communauté de communes du Pays Loudunais et Dapelogo, commune du Burkina Faso, un comité de jumelage a été créé en octobre 2002 avec pour objectifs le développement de l'éducation, de l'économie et la préservation de l'environnement.

Depuis 20 ans, les actions du comité de jumelage concernent notamment :

À Dapelogo :

- le soutien à la scolarisation : investissements dans les écoles, parrainages scolaires,
- le soutien au développement local : soutien aux actions menées par des associations locales, soutien aux projets économiques

En France et plus particulièrement en Loudunais :

- la sensibilisation à la culture, à la vie quotidienne, aux problèmes rencontrés par les populations burkinabè par le biais d'interventions dans les écoles et lycées,
- l'organisation d'animations : concerts, contes, randonnées pédestres sur les sentiers du Loudunais.

Afin de faire travailler les artisans burkinabè, le comité de jumelage achète sur place des objets artisanaux ou des fabrications locales comme des savons, des huiles, des crèmes qu'il revend lors de vide-greniers ou marchés divers.

Chaque euro récolté est intégralement reversé aux populations burkinabè.

Les financements des actions menées par le comité de jumelage sont assurés par les cotisations des adhérents, les dons, les ventes et par les subventions des collectivités (Communauté de communes, Conseil Départemental, Région Nouvelle-Aquitaine, Ministère des Affaires Étrangères).



DU 27 SEPTEMBRE AU 1^{er} OCTOBRE 2022

PAYS LOUDUNAIS DAPELOGO

20 ANS **Jumelage**

CINÉMA LE CORNAY - MÉDIATHÈQUE
CENTRE CULTUREL RENÉ MONORY

LOUDUN

Venez découvrir et fêter la culture
burkinabè et la culture africaine!

> CONCERT
> MARCHÉ ARTISANAL
> LECTURE...

1^{er} OCTOBRE À 20H30

KANDY GIRA
CONCERT



> RETOUR SUR LES FOUILLES ARCHÉOLOGIQUES DU SITE NÉOLITHIQUE DE LA MANGEOIE

Une campagne de fouilles a eu lieu du 1^{er} au 13 août 2022 à Saint-Léger-de-Montbrillais

Le bilan de cette seconde session de fouilles sur le site d'habitat de La Mangeoie est d'ores et déjà très positif : des centaines d'os, de tessons de poterie et de silex ont été exhumés des niveaux archéologiques.

Après des observations fines et des études en laboratoire, ces mobiliers, par ailleurs en très bon état de conservation malgré plus de cinq millénaires d'enfouissement, vont permettre d'apporter de nouvelles lumières sur les populations néolithiques installées sur le site.

Vincent Ard a déjà pu noter, entre autres, un soin spécifique apporté au travail des bois de cerf découverts dans les fossés et à la découpe de certains ossements d'animaux.

La découverte de plusieurs pesons en terre cuite dont un exemplaire complet fera date sans doute également dans le monde de la recherche en Préhistoire.

Les deux campagnes de fouilles 2021 et 2022 permettent déjà de constituer un fonds inédit de mobiliers, pour certains exceptionnels. La plupart d'entre eux pourra certainement être mise en valeur dans une exposition de restitution à créer avec les partenaires d'ici à 2025 (*d'autres fouilles vont se poursuivre au moins en 2023*). D'autres pourront sans doute rejoindre des vitrines de musée tant leur valeur patrimoniale est importante : bucranes d'auroch et de capriné, bois de cerf et os de faune aménagés, lamelles en opale résinite, pesons en terre cuite, haches polies, mâchoires de porc, dent d'ours perforée...

Les bilans scientifiques complets de la fouille seront révélés par Vincent Ard en décembre 2022 lors du bilan du Programme Collectif de Recherches (PCR). Ils seront bien sûr communiqués aux partenaires qui le souhaitent.

Accueil du public lors de visites guidées

Cette année, des visites grand public ont été organisées sur le site de La Mangeoie et ont connu un beau succès. Plus de 250 personnes ont pu découvrir le site de fouilles et les photographies de Sébastien Joffre exposées à la salle des fêtes de Saint-Léger-de-Montbrillais.

Les partenaires de cette campagne de fouilles :

- La vingtaine de bénévoles fouilleurs de l'équipe de l'archéologue Vincent Ard (*association Meganeo et étudiants*).
- Vincent Ard et Frédéric Jadeau.
- Les bénévoles de Paleo Néo & Nous.
- Nicolas Gaudrée et Damien Robert, les propriétaires des deux zones fouillées.
- Sébastien Joffre, photographe.
- Francis Gaury, Pascale Gaury, Eliane et Sergio Panizzi.
- La commune de Saint-Léger-de-Montbrillais.
- La ville de Loudun et son musée Charbonneau-Lassay.
- Le Service Départemental des Routes, site de Loudun.
- La Direction Régionale des Affaires Culturelles Nouvelle-Aquitaine (*services SRA et UDAP*).



Les Invitations des vigneron ont accueilli plus de 1200 personnes - Tour Carrée de Loudun

> EXPÉRIENCE FAMILLE EN LOUDUNAIS

Vis ma vie de vigneron

L'association des vignerons Saumur en Vienne vous propose une « Expérience familles » insolite et sensorielle qui mettra les visiteurs, petits et grands, en immersion totale dans une exploitation viticole. Adultes comme enfants pourront découvrir la vie du vigneron tout au long de l'année.

LES PROCHAINES DATES :

- **Mercredi 26 octobre** : Domaine du Bois Mignon
- **Mercredi 2 novembre** : Domaine de l'Épinay
- **Mercredi 21 décembre** : Domaine du Grand Clos

Tarif : 15€ / famille (sur réservation)

Réservation auprès de l'office de tourisme du Pays Loudunais

> SECRETS DE PAYS

La 5^e saison des « Secrets de Pays », vous a entraîné dans de nouvelles visites exclusives du Pays Loudunais. Du Manoir de Chandoiseau aux Treilles de la Reine Blanche en passant par le village de Saint-Clair, vous avez été nombreux à découvrir ou redécouvrir les pépites du Loudunais.

VOICI LES DERNIÈRES DATES DE LA SAISON :

- **Samedi 1^{er} octobre** : Eglise de Notre-Dame d'Or
- **Samedi 29 octobre** : Premières architectures en pierre de l'Occident (*Arçay*)
- **Samedi 19 novembre** : Découverte de la forêt de Scévollés (*Guesnes*)

Réservation auprès de l'office de tourisme du Pays Loudunais

L'édition des Secrets de Pays 2023 est lancée !

Des nouveautés se préparent, nous allons poursuivre cette expérience tout au long de l'année 2023. Afin d'accentuer l'exceptionnalité des sites, les visites des Secrets de Pays se réaliseront principalement de mars à juin et d'octobre à décembre. Entre nature et patrimoine, la surprise sera au rendez-vous. Alors, prêts à (re)découvrir le territoire du Pays Loudunais ?

Si vous êtes volontaires pour participer à cette expérience, si vous souhaitez faire visiter votre site lors de ce moment privilégié, contactez-nous. Nous restons à votre disposition.



OFFICE DE TOURISME DU PAYS LOUDUNAIS

2, rue des marchands 86200 LOUDUN
Tél. 05 49 22 22 22 contact@tourisme-loudunais.com
tourisme-loudunais.com

> SAISON 2022 : 1^{er} bilan

Avec la levée des contraintes sanitaires et l'envie de vacances au vert, la saison 2022 est même meilleure que 2019 ! Le retour de la clientèle française et notamment du nord de la Loire et la réapparition de la clientèle étrangère font de cet été, un été réussi. Le Loudunais a accueilli plus de visiteurs et de belles manifestations ont connu un immense succès comme les Invitations des vigneron à la Tour Carrée. L'offre touristique s'est enrichie avec l'ouverture du Château de Monts-sur-Guesnes depuis le 26 mai et qui compte déjà plus de 10000 visiteurs.

En bref, des clients et prestataires heureux !



1 143 PERS.
ACCUEILLIES HORS
LES MURS

On constate une évolution de 618,86% par rapport à 2021 dû à l'augmentation de la clientèle sur le territoire.

3 627
PERS. ACCUEILLIES
DANS LES MURS

11,56% de clients accueillis en plus cet été.



1 018 PERS.
POUR LES VISITES

On constate une augmentation de 252% par rapport à 2021 dû à la reprise des activités touristiques sans contrainte et à la prise en compte d'un site touristique supplémentaire pour l'OTPL.

TOP 3

- 1- Activités et sites culturels
- 2- Animations
- 3- Activités de pleine nature

8 804 JOUEURS



On constate une augmentation du nombre de joueurs de 11,6% par rapport à 2021.



1 817 PERS.
SUR LES ANIMATIONS

Depuis 2020, l'OT travaille avec l'association des vignerons Saumur en Vienne sur des animations œnoturistiques. 98% des personnes ont fréquenté une animation de cette thématique.



63%
CLIENTÈLE DE
PROXIMITÉ
dont 67% de clientèle de la Vienne.



> JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE

Les 17 et 18 septembre, 39^e édition sur le thème « Patrimoine durable »

Aujourd'hui plus que jamais, nous sommes confrontés aux défis écologiques, climatiques, économiques, sociaux et politiques qui rendent essentielle la sauvegarde de notre patrimoine pour les générations futures.

Retrouvez le programme sur tourisme-loudunais.com



Manoir de Chandoiseau - Les Trois-Moutiers